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嫉妒你的成功：父母亲、中小学老师、风险投资家。 投资家

，这些与黄金紧密联系在一起的人，和他们交上朋友可能会

给你带来动辄数十亿美元的投资。人脉圈，是经商者拓展生

意的必须途径。而黄金人脉，正是与金钱紧密联系在一起的

人脉圈。 六位中国顶尖的金融经理人，为你讲述自己的黄金

人脉。一场高尔夫，中海油副总经理傅成玉与一位戴眼镜的

男子握了握手，此后两人便在轻松挥杆中攀谈起来。这外界

看似普通的聊天，却成就了中海油与美国AIG亚洲基础设施

投资基金的缘分。中海油第一次寻求上市失败后，便迎来

了AIG基金的一大笔投资，而这位主事的人正是阎焱，而今

他已经是赛富基金管理公司的首席合伙人。此后不久，和卫

留成一起经历了第一次上市失败创痛的刘二飞，挥杆之余，

也在和卫留成商量中海油的第二次上市。这时刘二飞的角色

也由中海油的财务顾问，变为了美林证券中国区的掌门人。

绿色的高尔夫球场背后隐藏的往往是一场资本的较力。在杆

与球发生了清脆的撞击声之后，很多事情就这样一“杆”进

洞⋯⋯本文的主角不是中海油，而是这些时常出没在球场的

准职业球手，职业的金融“猎手”，而高尔夫球场则是他们

狩猎的围场。球场里出没的各色人等，除了高矮胖瘦，每个

人都因身价的不同，被这些职业金融“猎手”以英镑或美元

为单位区分了体积。但是他们的任务不是猎杀，而是与他们

成为朋友。绿色的高尔夫球场，虽然没有树，却种植了根系



发达的黄金人脉。黄金法则一人脉是世界上最厉害的乘法曾

任美国总统的西奥多罗斯福曾说：“成功的第一要素是懂得

如何搞好人际关系。”有人统计：一个人事业的成功，80%

归因于与别人相处，20%才是来自于自己的心灵。做投资人

更是如此。投行界的一句名言是：“投人、投人、投人”，

因为人是投资者最看重的因素。从飞机设计，到社会学，再

到国际政治经济学，现为软银亚洲投资基金首席合伙人阎焱

几次转身后，却在世界银行做起了研究员。这个兴趣时常变

换、不断尝试的年轻人，1994年正式加入AIG亚洲基础设施投

资基金，却意外地保持了对直接投资这个行业的“忠诚”，

一做就是十几年。阎焱投资的项目，很多人觉得是冷门，盛

大、橡果国际，或者说顺驰网络，只有等到上市套现之后，

人们才会恍然惊叹风险投资者的独到眼光。对此，阎焱倒不

觉得神秘：“这主要基于两个原因：一是所投公司本身的商

业模式，他们本身就是行业的领头羊。另一个则是得益于资

金的魅力。因为一旦吸引了资金进来，在与对手的竞争中，

竞争力自然就增强了。”当然，投资之后，强大的不仅仅是

被投资人，捆绑在一起之后的投资者和被投资者，在上市之

后都会获得巨额的收益。例如，2003年4月，软银亚洲基础设

施基金在盛大最困难的时候投资4000万美元。18个月以后，

软银亚洲基础设施基金顺利退出成功套现5.5亿美元。此举使

软银亚洲摘取了“2004年中国最佳创业投资机构”的桂冠，

投资盛大也成为2004年度中国风投的最佳案例。与盛大相似

的案例还有很多，有人说，人脉是世界上最厉害的乘法。人

脉资源是一种潜在的无形资产，是一种潜在的财富。的确，

当你对一个人有了更深的理解之后，你才会发现他背后的潜



在价值。很多成功的商界人士都深深意识到了人脉资源对自

己事业成功的重要性。曾任美国某大铁路公司总裁的AH史密

斯说：“铁路的95%是人，5%是铁。”美国钢铁大王及成功

学大师卡耐基经过长期研究得出结论说：“专业知识在一个

人成功中的作用只占15%，而其余的85%则取决于人际关系。

”人脉资源越丰富，赚钱的门路也就越多；你的人脉档次越

高，你的钱就来得越快、越多。这已经是有目共睹的不争事

实。那么，怎样才能找到黄金人脉呢？黄金法则二在一个成

功的团队里没有失败的人。既然把黄金和人脉结合起来，就

必须要找到做人的准则。而做人要成Γ嗣浅３Ｋ挡灰敬矶印

Ｊ率档娜啡绱耍霸谝桓龀晒Φ耐哦永铮挥惺О艿娜耍辉谝桓

鍪О艿耐哦永铮挥谐晒Φ娜恕！闭饩褪腔平鹑寺龅牡诙龇ㄔ

颉?阎焱眼里，“真正在直接投资领域做得好的，大多并非金

融科班出身，而是有着不同专业背景的人。投资更多的是在

投人，投团队。”他强调。投资一个团队，那么首先就要找

到这个成功的团队。阎焱是一个很注重细节的人，谈话中，

他发现投影仪的镜头暴露在空气中，便顺手盖上了盖子。阎

焱说聊天、喝茶、打球等看似不经意的交流，却最能反映一

个人性格本质的东西。他每年把被投公司的CEO组织起来，

出去玩三天。每天的日程基本都是固定的，上午开会，下午

打高尔夫，晚上聊天。在这种非正式的场合下，人与人更加

贴近，给了彼此进一步了解的机会。对此，IDG中国区总裁

熊晓鸽也深表认同。“其实投资最重要的是投人，看一个项

目，最关键的是评价管理这个企业或这个项目的团队。除了

要判断管理团队的能力，也要看和投资方是否在理念上合得

来，甚至是不是气味相投。”熊晓鸽笑言，世界上有三类人



不会嫉妒你的成功，一是你的父母亲，二是中小学老师，三

是风险投资家。他们都会以你的成就而自豪。现状并不是很

重要，重要的在将来，与阎焱的从细微处见真知相似，徐新

也是一个读人的行家里手。在中央电视台《赢在中国》新闻

发布会现场，中华英才网董事长、今日资本总裁徐新。以语

速极快、举止干练，给人留下了深刻的印象。与早已成名的

投资人阎焱、熊晓鸽并列出席，这位漂亮的女性徐新丝毫没

有显得逊色，反而在清一色的男性投资人队伍里，颇为抢眼

。2005年5月，当国际知名网络招聘公司“巨兽”用5000万美

元购买中华英才网40%的股份时，闷声赚大钱的幕后推手徐

新被媒体曝光。南京大学英语系毕业之后，徐新进入金融圈

。第一年的工作是琐碎而平凡的：登记、复印、盖章，她耐

着性子做了一年，还被戴上中国银行年度“优秀员工”的光

环。拿到了英国注册会计师资格证书，在普华永道做了三年

财务报表之后，完成报表所带来的满足感已经不能满足她了

。在单位领导的推荐下，她进入了国际知名投行百富勤投资

公司，正式涉水投资，其代表作品是娃哈哈项目。有媒体用

“捧红丁磊的女人”来形容徐新。而奠定她在投行界地位的

重大项目，正是500万投资网易。她时任霸菱投资中国区总裁

。认识丁磊，正是通过电话。第一次见面，徐新便对他的自

信印象深刻。“他当时还很年轻，只有29岁，”问起网易在

行业里做得怎么样了，他说第一。“我知道网易当时是第三

，但还是决定要投，因为要的就是他这种自信。”除了自信

，身为浙江人的丁磊商业知觉、市场敏感度都成了风险投资

人看重的优点。在徐新看来，丁磊还有一个突出的特点：专

注。1999年，与丁磊一样走入徐新视野的，还有一个人，他



便是中华英才网创始人张杰贤。当时的中华英才网只有五个

人，其中两个还是临时工。“当时连商业计划书都没有。”

徐新回忆说。通常的风险投资，在接触的阶段都会有一个商

业计划书。见面一周之后，张杰贤交给了徐新两页纸。在只

有几张桌子和几台电脑的一个小办公室，徐新便成了天使投

资人。与其他风险投资相比，天使投资风险非常大。中华英

才网最吸引徐的，是不需要编辑、不需要内容的新的商业模

式。“创始人张杰贤的商业感觉特别好，公司的股权结构也

特别简单。行业的发展前景非常好。”徐新常常自豪于自己

的这份工作，她曾经说过，人的一辈子，除了寻找生命中的

另外一半，找工作应该就是最重要的吧。其实，无论是丁磊

还是张杰贤，都是一个团队的代表，选择了正确的团队领导

者，可以说就是完成了80%的工作。选择团队，你首先要知

道“谁是最重要的人”。 100Test 下载频道开通，各类考试题

目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


